

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 12 DE MAYO DE 1923

N.º 1075

La fuerza moral dará el triunfo al reformismo

Al General don Jerge Volio

En sus memorias cuenta Garibaldi un suceso que dejó honda impresión en su alma batalladora y que una vez más le convenció de la gran fuerza triunfal que encierra el valor moral en las luchas de la vida.

En su peregrinación libertadora por América, llegó al Brasil aquel invicto brazo de la unidad italiana, y se puso a soñar y a vivir, mientras emprendía uno de sus vuelos aquilinos, en un pobre villorrio de aquella nación.

Había por los alrededores del villorrio un temeroso cacique, salvaje, sanguinario, detestable. Cuando llegaba al poblado, todos los vecinos temerosos de miedo cerraban las puertas de sus humildes viviendas.

Garibaldi no conocía al cacique ni conocía el miedo.

Un día se oyó en la población uno como rumor de tempestad: ferradas botas cascaban el pedregal del camino, y las puertas se cerraron estrepitosas ante la presencia del tirano.

Garibaldi tenía un puesto de licores, y fue su establecimiento el único que ante el terrible visitante mantuvo la puerta abierta a la luz del día como el ojo de una clara conciencia.

El cacique se sorprendió de ver que alguien no le temía en aquel pueblo de medrosos campesinos: ese fue el primer golpe en su alma bárbara. El salvaje vació, y por último entró al establecimiento, detrás de cuyo mostrador Garibaldi permanecía sereno.

—Aguardiente, dijo la voz bronca del cacique, sirve aguardiente.

—Cuánto quieres, paga primero, contestó Garibaldi.

La sorpresa del cacique iba en aumento; había allí un hombre que discutía sus órdenes. El cacique pagó una piastra, y bebió.

Enardecido por el alcohol ensayó el cacique un nuevo gesto imperativo tratando de llevar temor al alma serena del marino que se educó entre las tempestades del mar y de los hombres.

—Más aguardiente rugió, más —No hay más. Se acabó el valor de la piastra, respondió Garibaldi que comprendía ya que tenía por delante a una fiera.

Si otro hubiera sido el que estaba por delante, la fiera da su zarpazo; pero la mirada tranquila del inmortal italiano se clavó como un acero en la pupila roja del salvaje, y lo contuvo: el salvaje bajó la vista...

Desde ese momento, dice Garibaldi, comprendí que mi gigantesco enemigo estaba vencido moralmente.

Después vino la lucha cuerpo a cuerpo; la victoria fue de la fuerza moral, del derecho sobre la fuerza bruta.

No hay nada superior a la fuerza moral, dice Garibaldi; quien baja la vista ante tu vista, está vencido.

El Reformismo mira de frente a sus adversarios. No importa cuál sea su tamaño material, son inferiores en el concepto del derecho y de la moral, y caerán vencidos.

¡Adelante, General Volio, con la selecta agrupación que lleva en triunfo el gonfalon rojo!

FLOR DE LIS

Insistimos en una recomendación a los reformistas

De nuevo volvemos a seguir suplicando a los reformistas se abstengan de asistir a las reuniones de los partidos contrarios. Con esto se evitan rozamientos y discórdias muy naturales en estos tiempos de agitación política.

Por otra parte, así cada partido puede presentar la fuerza numérica de que dispone. No es de sentido común engrosar las filas enemigas, con

fuerzas del Partido Reformista. Antes que todo no se debe perder la disciplina y bueno es que así lo comprendamos todos.

De manera pues que debemos abstenernos de concurrir a las reuniones de los verdes y de los azules.

Cada partido que demuestre legítimamente lo que tenga de fuerza.

Operado

En la Clínica de los señores doctores Victory, Pacheco y Moreno Cañas, sufrió una delicada operación el señor don Otto Fernández. Su estado de salud es bastante satisfactorio por lo que nos alegramos de todas veras.

Próxima boda

Próximamente se efectuará en esta capital la boda del caballero don Alfredo Goyenaga con la señorita Lupita Echeverría Velázquez. Por la ventura eterna de los futuros esposos hacemos sinceros votos.

Bautizo en Heredia

Con el nombre de Norma, fue bautizada en la ciudad de Heredia una niñita del señor don Antonio Rodríguez y su señora esposa doña Marta Ruiz de Rodríguez.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrast.

Boda Calderón-Aguilar

El 28 del presente mes se verificó en esta ciudad la boda del Sr. don José Calderón C., con la apreciable señorita Elisa Aguilar E. La boda tendrá lugar en la Iglesia de La Soledad a las seis de la mañana.

Hacemos votos sinceros por la felicidad eterna de los futuros contrayentes.

Album social

De Puntarenas llegó la señorita Adilia París.

—Regresó a Cartago la señorita Claudia Peralta.

—Don Ladí García marchó para España.

—Para Limón saldrá en breve, la espiritual señorita Teresa Ledezma.

—Doña Graciela C. v. de Fernández vino de Cartago.

—Para Tres Ríos salió don Víctor Monge.

—Doña Elena Fernández de Espinach ha seguido mejor.

—Don Otto Fernández ha tenido una pequeña mejoría.

—Don Ricardo Steinvorth llegó de Limón.

—Para Puntarenas salió don Guillermo Fernández.

—Guarda cama la señorita Virginia Fournier.

—Para Limón salió don Marciano Acosta.

Hay mucho entusiasmo por la reunión en Cartago

De Cartago nos escriben que hay gran entusiasmo por la reunión que allí se prepara. Las invitaciones circularon invitando para mañana a las 11 horas.

Asistirá de San José nada más que el General Volio y una pequeña comitiva. En Cartago la lucha será entre el Partido Reformista y el Partido Jimenista.

Todavía no ha entrado el echanatismo ni para muestra.

Bautizo

El lunes 7 del corriente fue bautizado un hijo de nuestro amigo Benj. mín Bravo y Sr. Rosario Guevara. Le fue impuesto el nombre de Eduardo Candelario de Jesús. Fueron padrinos don Luis A. González y señora Hortencia Bustillos.

Después hubo en la casa de sus padres un animado bailecito que terminó a las 20 hs.

Entre las señoritas concurrentes pudimos anotar las siguientes:

Lola y Susana Martínez, América Campos, Manuela Palacios, Juanita y María Rosa Bustillos, Nínfa Huertas, Rita Hernández, Ana María Somarrivas, Lupita y Berenice Canosa, Emelina Novoa, Tinita Cabalceta, Cira Guevara, Chayo Sequeira y Raquel Lagos. Señoras Austolina de Torres, Amalia Cosa, Austelina y Delfina Huertas. Caballeros: Noé Barquero, Miguel Reyes, Gustavo Sequeira, Pepe Peña; Emilio Varela, Rafael Hidalgo, Goyo y Antonio Hernández y Miguel Meneses.

Guía del lector

San José 12 de mayo

Sale el sol a las 5 horas y 15 m. Se pone a las 18 horas.

—**Mareas** — Pleamar en Puntarenas a las 10 horas y a las 13 horas.

—**Santorale** — Santos Nereo, Aquileo y Domingo de Calzad.

—**Ejemérides** — Jornada de las Baricadas. El Rey de Francia Enrique III obligado a huir de París.

—**Teatro América** — «La Corte de Ferrón» por la Compañía de Operetas Marina Ughetti.

—**Teatro Variedades** — A las 8 p. m., «Los Triunfos».

—**Teatro Trébol** — A las 7 p. m., se proyectará la cinta «El Blanco Trágico».

Nuevo heredero

Al hogar del señor don Rafael Salas y su señora esposa doña Chila González de Salas ha llegado un bello chiquitín por lo cual felicitamos a sus alegres padres.

Revista de la Prensa

La Tribuna

Habla de las grandes huelgas de obreros en Londres y en Bruselas. Dice el colega que el señor don Jorge Ortiz ofreció apostar la suma de mil colones a que el partido de don Ricardo Jiménez ganaba los cantones de Cartago. Últimamente al señor Ortiz dispuso antes de depositar el dinero en alguna casa bancaria consultar con el poeta Sotela quien se asegura que le había dado datos falsos al desilusionado Sr. Ortiz.

Don Manuel A. Viquez protesta contra una acusación. Hace crónica de la entrega del Diploma de Benemérito de la Patria al Lic. don Chico Aguilar Barquero. «Don alberto y la cultura», se titula un artículo de «Hamaides».

Diario del Comercio

La redacción hace algunas preguntas a una viejita de Tibás sobre pronósticos de la política futura del país. Publica la lista de la Directiva del

Partido Agrícola en Cartago, esta lista es pequeña, en verdad. Da cuenta de las últimas novedades políticas. Don Bienvenido Artavia protesta de que su nombre haya sido incluido en la Directiva Jimenista.

«Tonos Jimenistas», se titula una nota en la cual espulgan la lista de la Directiva de los «rositas».

Diario de Costa Rica

«En la nota política», el colega se declara casi Jimenista, quedando su imparcialidad en veremos. Anuncia el colega la marcha del señor don Juan J. Montealegre para los Estados Unidos. El señor Montealegre se ausenta del país, dicen las gentes para no presenciar la derrota del Jimenismo. «La revolución fausta», se titula un trabajo de Max Grillo. «La Política y la Escuela», se llama un artículo del Profesor don Omar Dengo, artículo que de paso se ha dicho, dice muchas verdades.

Habla de la labor de la Corte durante el día de ayer.

La familia Blanco-Ureña se adhiere al Partido Reformista

En cuadro de honor publicamos las adhesiones de la familia Blanco Ureña, del Cantón de Catedral, cuyo civismo e ideales patrióticos pueden servir de ejemplo a los escépticos y a los indiferentes por la suerte del país.

Ellos son: don Ignacio Blanco Gutiérrez, padre de don Tomás Blanco Ureña, Juan Blanco Ureña, José María Blanco Ureña, Emiliano Blan-

co Ureña; además, Genaro Sibaja Blanco, todos ellos, troncos de una misma familia. Con entusiasmo y abnegación esta familia se adhiere a la gran causa del Partido Reformista.

Con ciudadanos de la talla de los señores Monge Ureña, muy pronto se salvaba el país de las decrepitas y odiosas oligarquías.

Entre los obreros hondureños ha sido bien acogido el Programa Reformista

Hemos tenido a la vista algunas cartas de obreros hondureños, entre ellas una de don José S. Barrios, Secretario de la Sociedad de albañiles de Tegucigalpa, en que hacen francas manifestaciones de aprecio y adhesión por los ideales que han visto sustentados en el Programa del Par-

tido Reformista; del que remitimos de aquí algunos ejemplares a raíz de su publicación.

No dudamos, dice la carta, que el triunfo de ese programa en los libros comicios de Costa Rica, será de benéficos resultados para las clases trabajadoras de ese laborioso pueblo».

Al señor Director General de Policía

No dudamos que al hacer pública esta queja que a nuestra redacción han traído personas responsables, el señor Director General de Policía la escuchara y dictara las disposiciones pertinentes para terminar con el grave mal que apuntaremos.

Se ha establecido un salón de patines en las cercanías del mercado, cerca del pasaje de la Casa Amerling, no sabemos a quien pertenece ni eso es necesario para el caso; pero tal salón de patines que bien reglamentado podría ser a la

vez que un negocio para el dueño un bien público por los resultados higiénicos de ese ejercicio, está resultando perjudicial para los escolares. En efecto, el salón de patines se ha convertido en un refugio de muchachos que en horas de clases se introducen allí perdiendo el tiempo precioso a la vista de la policía, si la policía tiene vista.

Urge, pues, que se vigile ese centro a fin de que no sea una verdadera escuela de valedades, en vez de ser un lugar de ameno recreo.

Actividades políticas

El Partido Jimenista celebró anoche una reunión en el cantón del Hospital, con escaso público.

Hablaron los señores Pochet, Carranza don Guillermo y Saúl García. Hubo poco entusiasmo y la reunión terminó temprano.

Para mañana habrá reuniones del Partido Reformista en Desamparados, San Juan, Santa Ana, Cartago y otros lugares.

En Abangares habrá una reunión Jimenista; para ese objeto se convocó al pueblo en hoja volante.

Los partidos que pensaban enviar comisiones a San Isidro de Coronado, se abstuvieron de mandarlas en vista de que es un día de regocijo en el cual festejan los isidreños su carretera que es una magnífica obra de progreso.

Para mañana no quieren política.

Cómo nació la Unión Republicana

Heredia 7 de mayo de 1906

Es poco conocido el hecho histórico e interesante que tuvo por teatro la ciudad de Heredia en 1906 y que no se ha registrado aún en los anales de nuestra historia, porque no había llegado la ocasión de hacerlo así para ejemplo y saludable enseñanza de lo que se puede hacer en el país si hay cordura y buena fe política entre los directores de la opinión popular.

Es un hecho evidente que las masas populares tienen momentos en los cuales revelan intuición cabal de sus derechos cívicos y proceden en los grandes movimientos de un carácter social y político con arreglo a ese principio.

En el estrecho marco de nuestra historia patria, hemos podido observar de un modo tangible, la verdad de este fenómeno, repetido en dos distintas épocas: en 1894 y en 1906. Y es porque en ambas ocasiones, generaron los mismos efectos.

En 1894, presenciábamos una gloriosa florescencia popular.

El Presidente, candidato señor Esquivel, durante el gobierno de los 100 días, hacía todo género de esfuerzos para alcanzar la Presidencia, había pues un partido político oficial, y esto despertó naturalmente una oposición tremenda, surgió entonces «La Prensa Libre», dirigida por el inolvidable y venerable maestro don Juan Ferraz, y en las tribunas populares se hacía oír el fogoso orador don Rafael Yglesias C.

Caldeada la opinión pública, incubó el gran partido constitucional, que llevó al Poder a don José Rodríguez; pero este resurgimiento del espíritu público no hubiera llegado a cristalizarse en semejante hecho práctico, si no hubiese sido el hecho de fuerza llamado «siete de noviembre» en que se mandó flagelar el pueblo por la guardia pretoriana.

El señor Esquivel fue derrotado por una abrumadora mayoría en los comicios.

La fuerza bruta dió al señor Esquivel, resultados absolutamente contrarios a sus deseos.

En 1906 se presentaba la opinión popular, profundamente dividida. Existían 5 bandos con sus 5 candi-

datos, y el Poder Público patrocinaba una candidatura oficial.

Don Ascención ponía en juego nuevamente, sus mismos métodos del 89.

El 7 de mayo de 1906, la policía cletista de Heredia flageló despiadadamente a los señores don Jesús Cortés y a don Francisco Borbón, ambos republicanos. Este hecho de fuerza nos reveló en toda su desnudez, la imposición oficial.

Era indispensable un hecho sangriento de esta naturaleza para despertar un movimiento de aproximación de los fernandistas, sotistas, zuñiguistas y gutierrezistas y con este motivo, se expidió la siguiente circular:

«Heredia, 7 de mayo de 1906.

Señores: Don Juan R. González, presidente del Club Sotista; don Albino Villalobos, presidente del Club Fernandista; don Israel Blanco C., presidente del Club Zuñiguista; don Juan M. Solera, presidente del Club Gutiérrezista.

Estimados amigos. Han sido flagelados los republicanos don Jesús Cortés y don Francisco Borbón por la policía cletista y nosotros no debemos permanecer indiferentes ante semejante atentado que nos revela de cuerpo entero la imposición oficial.

Tan profundamente divididos como estamos, no iremos sino a una derrota ridícula y vergonzosa, por lo tanto, en esta ocasión, debemos demostrar sentimientos de solidaridad y de compañerismo con los miembros de todos los bandos republicanos pues a todos nos amenaza un peligro común.

Es preciso que mañana domingo hagamos una manifestación colectiva de protesta por los hechos sangrientos de anoche a las doce del día y que en lo sucesivo cultivemos una corriente de ideas de aproximación y de fraternidad entre los bandos independentes.

Mañana a las doce del día los gutierrezistas irán a reunirse con los fernandistas de allí seguirán en correcta formación al Club Zuñiguista, luego seguiremos en perfecto orden a reunirnos con los sotistas en el recinto de su club.

Si ustedes están de acuerdo sirvanse firmar al pie de este documento.

De ustedes amigo y correligionario,
(1) FRANCISCO CONEJO C.

Estamos de acuerdo con sus ideas y estaremos en los lugares de cita para los efectos consiguientes:
(1) ALBINO VILLALOBOS, (2) JUAN R. GONZALEZ, (3) ISRAEL BLANCO C. (4) JUAN M. SOLERA.

Ese día siete de Mayo surgió la Unión Republicana porque 3 mil ciudadanos de distintos bandos políticos comprendieron el valor cívico de aquel acto consciente de protesta y vieron prácticamente que era posible formar un solo bloque de hombres libres para enfrentarse al poder que abusaba de la fuerza pública en aquella campaña electoral.

El Gobierno y el Cletismo fueron derrotados en las elecciones de primer grado y si la Unión Republicana fracasó no fué por cierto por falta de cordura del pueblo sino por las ambiciones y la política menuda dentro de la Unión que se presentó un flanco vulnerable al señor Esquivel para echarse a la calle del medio, hiriendo despiadadamente las instituciones patrias.

El partido Gutiérrezista no nos acompañó en aquella magnífica floración del espíritu público, tuvimos la sorpresa de ver por entonces la primera vez lo que el pueblo llama in-

genuamente la TURECA política.

Considero que la democracia y la República, han perdido sus prestigios en los movimientos electorales en este último cuarto de siglo por cuanto la simonía y el mercantilismo políticos han venido generando una gran decadencia en las costumbres dentro del agregado social.

Una buena parte de nuestra deuda pública hay que cargarla al debe de las elecciones populares, hechas con garrote una veces, otras, comprando conciencias, otras, dispensando canongías y contratos onerosos al Estado, que han oscurecido las virtudes cívicas, y, las más de las veces, con las fuerzas militares, con los cuarteles, aplastando el espíritu democrático a cuyo calor crece fecunda la república.

Campean en la contienda los mismos métodos viejos de propaganda, el mismo sistema de gamonalismo, las mismas circulares de 1906, el rutinismo de siempre, los discursos ampulosos de viejos pecadores cletistas, apuntando a los ministerios.

Toda esta barahunda de gritos destemplados nos saca de nuestro silencio habitual y nos advierte que estamos en las elecciones para presidente en el período 1924-1928.

F. CONEJO C.

Tres Ríos Reformista

Pronto izaremos la bandera reformista en esta Villa. Todos los ciudadanos ven muy claro las ventajas que reportará al país el Partido Reformista, que cobijado bajo el pabellón rojo y unido a un jefe, va tras un ideal: el de la reivindicación patria, recobrando en no lejano día su soberanía, casi extinguida hoy, culpa de los gobiernos anteriores que no han cumplido con sus deberes cívicos.

Dando cuenta «La Noticia» de la reunión política del domingo pasado, menciona quinientos reformistas, dato que carece de fundamento.

A nuestras filas se replegan día a día, nuevos elementos y digo que no sólo en la Unión, sino en toda la República.

Gestiones de una comisión de vecinos de Siquirres

Se nos informa que una comisión de vecinos de Siquirres gestionan ante el señor Ministro del ramo la remoción del señor Jefe Político de aquel Cantón, don José Espinosa, recomendado para ese cargo a don Víctor Manuel Peralta (Vitaco), quien desempeña actualmente las funciones de Agente de Policía de Cimarrones en aquella jurisdicción.

Es de suponer que tales diligencias, dado que el señor Espinosa disfruta de la confianza del Gobierno del señor Acosta y de la estimación de los siquirreños, ha sido promovida por cuanto la persona que se pretende remover para el desempeño de otras actividades en la administración pública.

Pasaportes

Octavio Salinas y señora para Nicaragua.
María E. Durmand para Canadá.
Ramón Sampio Coll para Panamá.
Armando Barreto para Nicaragua.
Ernesto Rud para los Estados Unidos.
Roberto Agüero para Nicaragua.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

Enrique Fonseca Zuñiga
TESORERO

SE VENDE

El mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país.
Pida informes al ALM CÉN

Tomás Fernández

Recomendamos lea nuestras cuatro páginas

La Investigación ha hecho una importante captura

Dos timadores de alta escuela fueron detenidos a bordo de un barco en Limón

El cuerpo de investigación seguía la pista a dos individuos que se dicen de nacionalidad española, por sospechas muy marcadas de que fueron los autores de un cuantioso robo cometido en esta capital.

Los individuos en referencia desaparecieron súbitamente de San José y la Central de Detectives envió en tren especial, que salió ayer, a varios de sus más activos agentes, llegando precisamente en el momento que se embarcaban dichos sujetos. Parece que primero se oponían a su captura pero las autoridades lograron por fin sacarlos a tierra.

Después de minucioso registro de equipajes y papeles se ha logrado comprobar que esos personajes son timadores de alta escuela, cuyo circuito de correrías era Panamá, Venezuela, Colombia, Ecuador y Perú, en donde han cometido robos sensacionales.

No hemos podido conocer más detalles sobre el particular pero estamos seguros de que se trata de uno de esos sucesos que dan material al sensacionalismo para muchos días.

En nuestra edición próxima informaremos detenidamente.

Fallo en una interesante demanda por la muerte de un trabajador

Don Domingo Montoya presentó demanda de indemnización contra la Casa Felipe J. Alvarado y Co. y contra la Municipalidad de esta capital por la muerte de su hijo don Ernesto Montoya Cabezas ocurrida el 21 de julio de 1920, mientras trabajaba en la planta eléctrica del Hatillo, a consecuencia de un shock eléctrico.

El Juez de lo Contencioso Administrativo Licenciado don Alfonso Barrantes falló declarando improcedente la demanda.

En cuanto al Municipio, cuyos intereses defendió brillantemente su abogado Lic. don Tomás Gamboa Rodríguez, pero condenado a la Casa Alvarado a pagar una indemnización que según peritos será de unos \$15,000.00. Defensor de la Casa Alvarado fué el Licenciado don Manuel Francisco Jiménez Ortiz y apoderado de los actores el Licenciado don José Joaquín Quiros, quien hizo un elocuente alegato.

Los Gnomos

de Fermín Bernadas
Cantina - Cafés - Chocolates
Aseo esmerado y magnífico servicio
La preferida del público
AVENIDA CENTRAL

Noticias de Centro América

Sonsonate.—Con motivo del desgraciado accidente ocurrido a la señorita Hermenegilda Rivas, se ha colocado un Agente de Policía en la estación para que vigile en horas de trenes aquel lugar y evitar así otras desgracias.

Anoche falleció el señor don Lorenzo Paredes, agricultor apreciable.

Santa Ana.—El 22 del corriente mes, por iniciativa del grupo Sarmiento pronunciará Mothell una conferencia sobre el cultivo nacional del café.

Mañana llegará en aeroplano el aviador Javier.

La Asamblea Legislativa relevó responsabilidad al pagador José Carmea Rodríguez.

El señor Presidente Quiriones se ha interesado para que las autoridades pongan empeño en reparar el barranco llamado Santa Lucía que en el invierno constituye un gran peligro para la ciudad porque contiene mucha corriente fluvial del volcán.—Diario de Occidente.

LA PRENSA
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Precio: \$ 2.00 al mes
DIRECTOR: JULIO PADILLA
REDACTORES: CARLOS JIMENISTA OCTAVIO MONTERO
COLABORADORES: JOSE M. ZELEDON (Billo) NAPOLEON QUESADA GONZALO ZAYAS BAZAN
ADMINISTRADOR: LESMES SAUREZ
APARTADO P — TELEFONO 884
SAN JOSE, COSTA RICA

No es jimenista y aparece en la Directiva Central

El aventajado trabajador, Espíritu Chavarría, nos ruega que manifestemos que él desde el comienzo de la campaña es y será reformista convencido.

Un caco que resbala Los abusos del jón

Un libro del campo apache apellidado Cordero, fue capturado por las autoridades de Puntarenas en momentos que traía al hombre un saco de gangoche conteniendo varias barras de jabón que había sustraído de la fábrica de los señores Llinás y Alvarez en aquel Puerto.

Interrogado Cordero acerca de su delito, contestó que robaba jabón por higiene, pues tan solo lo utilizaba para su aseo corporal.

Por higiene, pues, ha sido condenado a varios meses de reclusión en la cárcel de Puntarenas.

Temores, dudas, resentimientos

Una parte de los trabajadores se halla todavía en abstencionismo, cuando debía a estas horas estar hecha una masa con los demás compañeros de fatigas.

Cuando debían estar hechos una sola falange en esta lucha que es de conquista, porque se trata de demostrar que el pueblo no es una piltrafa digna del desprecio, sino un poder digno y respetable. Cuando se trata de convencer a los orgullosos que el pueblo es un organismo que no admite amos porque es capaz de regirse y vivir en armonía social. Cuando se trata por primera vez en Costa Rica de hacer triunfar la democracia derrotando esas dinastías de hombres falsos que bajo nombres de republicanos o de amigos del pueblo, no hacen más que tener bajo sus plantas al humilde.

En este momento es cuando estos compañeros debían abrir los ojos y ver nuestra hermosa campaña con su porvenir halagüeño.

Deben esos compañeros dejar dudas, temores y resentimientos, porque no hay motivo que los justifique.

Nuestro candidato es una garantía: hombre liberal, inteligente y de un carácter a prueba.

Algunos dirán que fueron tinoquistas y que el Gobierno del Gral. Volio establecerá sanción. No hay

tal; la sanción no la merecen quienes no son responsables de nada. Que el partido reformista puede entrar en combinaciones con el jimeísmo, eso ya está de sobra desmentido. Su programa, la palabra de su jefe y la inmensa muchedumbre que compone este partido, son las pruebas rotundas que desvanecen esta falsa arma de nuestros enemigos.

Por qué temores entonces, por qué dudas? No hay motivo para ello. Unámonos, luchemos con ardor, porque en el triunfo de nuestro partido, está el premio de nuestros esfuerzos.

Nunca se nos ha presentado como ahora una hermosa perspectiva de conquista.

No debe haber un solo trabajador que rehuya la unión en esta hermoza causa; no debe haber un solo hijo del pueblo que comprenda lo noble de nuestras intenciones y se adhiera a partidos que lo acepten ahora y lo desconozcan después. Esos partidos trataron de ganar adeptos con granjerías, pero esos partidos no conseguirán nada con nosotros, porque somos conscientes de nuestros actos, porque sabemos que la conciencia no es una mercancía, sino un don sagrado de inestimable valor.

P. U. R.

Notas mundiales Cuchufletas políticas

El restablecimiento de las relaciones ruso-españolas se intentan

LONDRES.—Despacho de Roma para The Times dice que el Premier Mussolini aceptó la renuncia de Signor Diveschi, Subsecretario de Hacienda. No se nombrará sucesor pues se piensa suprimir el puesto, debido a la campaña de economía ya iniciada por el Premier.

El tratado panam-ño en estudio

VASHINGTON.—La respuesta del Gobierno de los Estados Unidos a la nota del doctor Ricardo J. Alfaro, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Panamá ante el Gobierno de los Estados Unidos, en la que explica el punto de vista de Panamá con respecto al tratado que actualmente se está negociando, probablemente no se entregará hasta después de que regrese el Secretario de Guerra Weeks de su viaje a la Zona del Canal, según informes obtenidos hoy de muy buena fuente.

Actualmente se está estudiando la nota del Ministro Alfaro y se esperan ciertos informes de las autoridades de la Zona del Canal.

Fué apresado un barco que llevaba provisiones a los vapores contrabandistas

WASHINGTON.—El Gobierno ha ordenado la aplicación rigurosa de la decisión sobre la prohibición promulgada el lunes por la Corte Suprema, la que entrará en vigencia el 10 de junio. El Departamento de guardacostas ha ordenado el traslado de más barcos a Nueva York para entrar a formar parte del servicio de patrulla que se mantiene contra los contrabandistas de licores.

Los azucareros cubanos protestan del boicoteo

HABANA.—Los azucareros cubanos han dirigido un mensaje a los agricultores norteamericanos pidiéndoles que protesten ante el pueblo de los Estados Unidos contra el boicoteo del azúcar que, aseguran los cubanos, se basa en una interpretación errónea de los hechos. Los cubanos declaran que sufrieron terribles pérdidas durante los últimos dos años y que fueron obligados por intereses norteamericanos a vender su azúcar a menos del costo de producción; dicen que esto produjo «una paralización completa del comercio por todo Cuba, de la cual comienza ahora a restituirse».

La audiencia de Tikhon en Moscow

RIGA.—De Moscow se informa que el Soviet de comisarios del pueblo se reunió hoy para decidir la fecha en que se comenzará la audiencia del juicio contra el ex Patriarca Tikhon. Casi todos los miembros del Soviet pidieron la pena de muerte excepto Tchitcherin, quien alegó que una medida semejante probablemente daría lugar a la re-

novación del boicoteo anti ruso; sin embargo, abogó por la sentencia de muerte seguida por una orden para la suspensión de la ejecución de la sentencia. No se llegó a una decisión definitiva.

Como se formará la Cámara en España

MADRID.—Según los últimos informes recibidos, formarán parte de la nueva Cámara de Diputados 228 Diputados gobernistas. La oposición la formarán 88 sáchezguerristas, 12 mauristas, 20 ciervistas, 22 regionalistas, 11 republicanos, 7 socialistas, 9 independientes, 3 jaimistas, un integrista y tres nacionalistas vascos.

Un Consistorio del Papa

ROMA.—El Papa ha decidido celebrar un Consistorio a fines del mes de mayo. Aun no se ha decidido si se crearán nuevos cardenales, pero se tiene por entendido que en esta ocasión ningún prelado americano será nombrado Cardenal.

El vuelo a través del continente

NEW YORK.—Los tenientes Mac Ready y Kelly salieron de esta ciudad hoy a las 1.36 de la tarde iniciando su segundo intento para efectuar el vuelo a través del continente sin paradas. Esperan llegar a San Diego, California dentro de 32 horas.

Cinco obreros heridos en Burgos (España)

BURGOS.—Cinco obreros resultaron gravemente heridos en el curso de un combate entre socialistas y comunistas que tuvo lugar el martes en la tarde.

Tipos de cambio

New York.....	447 %
Londres.....	412 %
París.....	147 %
España.....	342 %
Italia.....	108 %
Suiza.....	403 %
Bélgica.....	127 %
Hamburgo 0,0000	33 oro
Amsterdam 0,39 1/2	cts. oro

San José, 12 de mayo de 1923.

Hay que alegrarse

Cuando alguien supo que el doctor Pache Cordero se había improvisado jefe de un bando político, hubo alguien que le dijo, regocijado: —¡Ah, Pachel!

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

Busque LA PRENSA

Literatura azul

En un galimatías oratorio-político que con el *¡Guápipal!* nos ensarta don Marco Tulio Jiménez y del *¡Saz!* caballero, dice que don Ricardo con don y don Ricardo sin don es un símbolo como Dante, Shakespeare, Milton, Cervantes y no sé si Rogelio Sotela.

Bien está todo eso de don Marco Tulio. Con ello a nadie le hace daño, que nosotros sepamos, como no sea a don Pedro Pérez Zeledón, quien se quedaría solo si las ideas del estimado muchacho jimenista logran pegar y se fueran al suelo o al subsuelo los dones de este país.

Lo que no está del todo en su lugar, es que el consabido don Marco Tulio se ponga a divulgar las cosas íntimas de su candidato, exponiéndolo a grandes tempestades domésticas y al extremo de afirmar que al que todos creíamos solitario en Tucurrique, lo sorprenda a menudo un tal Apolo,—debe ser baquero por las cuentas,—enamorado las eras y haciendo no sé qué otras inconveniencias.

¡Las eras...las eras...! Vaya unos nombres que se gastan las muchachas vecinadas cerca de los pastizales de don Ricardo!

Pero este Marco Tulio habrá perdido el juicio con todos los que están con los *¡azules!*

Probablemente sí, porque más abajo habla de un granito que le salió no sé dónde, creo que en la purísima pampa, a Ricardo Rodó; y más lejos aún le hace quites y verónicas a un tonel de víboras y a un océano de baba venenosa.

¡Habrá gusto literario de muchacho!

A San Pedro de Roma se va por todos los caminos

Eso es una verdad como un templo, así como en esta capital, en pleno Mercado, frente a la Avenida Central, por todo camino se llega a La Roma, establecimiento de primera orden de licores y abarrotes y cuyo dueño, don Pedro Blotta, se esfuerza en ser simpático a su numerosa clientela.



Los chiles del 28.

Durante todo el tiempo que gobernó don Alfredo, el círculo de los Alejandritos, que resultó ser el Pedro Arturo de Pellico, en el cual presidía ese otro grande don Ricardo—el historiador y biógrafo de don Alberto—no le dejó punto de reposo con el 28 arriba y el 28 abajo. Bueno, que hasta lo llamaban Alfredo Veintiocho.

Pues bien, ya don Alfredo pasó a mejor vida—puesto que no es moco de pavo la vida que se hace en la capital norteamericana—y ahora es el señor Jiménez a quien se le pegan las pulgas del 28 de abril.

¡Sea por Dios! Lo peor del caso es que chistes van y chistes vienen y ni las catilinarias de don Andrés Venegas ni los preciosos paisajes que pintan por poco precio don Pedro Pérez, son parte a contener el gárrulo escorcollito de los damnificados.

Cerca de la oficina de don Cleto había ayer una animadísima tertulia y al acercarnos pudimos darnos cuenta de que se daban pelliczos de monja al cuento, del veintiocho.

Había quien defendía la conducta de don Ricardo. No recuerdo si don Víctor Guardia o el Profesor Castro Meléndez. El defensor alegaba que el Presidente Jiménez hizo bien lo que hizo al entregar el poder mediante el compromiso conocido de una mayoría absoluta de los diputados.

Entonces un viejo campesino que pasaba por el sitio, intervino de esta guisa:

Ajájaj, compadre, conque *Diputados*, ¿eh? ¿Dónde estaban legalizadas las credenciales de esos cristianos? ¿No faltaba todavía que el Congreso resolviera sobre las nulidades electorales que pudieran presentarse para que los tales *diputados* fueran *diputados*?

Naide yo, que me pique cullebra si don Ricardo, teniendo que entregar cien mil cólones de su propio peculio, los entrega así no más a un *apoderado* de su acreedor cuyo poder no está aún completamente legalizado!

Deveras que esto de la candidatura es un viacrucis.

Con razón cierto estadista escaldado dicen que contestó una vez a los amigos que le fueron a ofrecer el plato consabido: Pero qué mal les he hecho yo a Uds. para que me busquen tanto daño?

Si don Ricardo les hubiera contestado así a Sotelita y a don Manuel Coto, esos dos formidables *timones* de la «Noticia Republicana» y si hubiera podido impedir a tiempo los trabajos que en el subsuelo político realizaba el desinteresado de Carlos María y si hubiera puesto oídos de Kumpel a las loas del Repertorio Americano, otro gallo le cantara.

Otro muy distinto del que ahora le canta a don Alberto con un canto agorero que ha sembrado el espanto entre el gremio gallinero de la vecindad.

Pero vaya cualquiera a quitar a los *hombres públicos* el vicio de la popularidad!

EL CURIOSO IMPERTINENTE

Guatemala por Telégrafo

GUATEMALA.—Tuvo lugar la segunda lectura del importante dictamen de la Comisión de Instrucción Pública sobre el proyecto de fundación de una escuela facultada libre de medicina, homeopatía para la efusión de la hermosa ciencia de curar. El dictamen es, en todo, completamente favorable a una libertad científica bien entendida y mayor libertad en su asiento, que a todas luces ha merecido simpatía en pro del establecimiento de la facultad homeopática.

La nueva escuela de niñas «Dolores Betaya», que tan inteligentemente está dirigida por la señorita Profesora Olivia Solórzano, ya logró llegar a un buen grado de organización, teniendo grave asistencia de niños.

La Liga Nacional de Maestros prosigue sus labores de organización del Magisterio. Ahora entraron en una nueva paz literaria y práctica, pues en las sesiones públicas habían recitaciones, cantos y piezas musicales.

En breve dirigirá un circular a maestros de los departamentos excitándoles para que se constituyan en sucursales de la liga habiendo pequeños centros correspondientes en todas las poblaciones de la República.

Visita oficial al cantón de Osa

A bordo de la gasolina «Santa Rosa» saldrá en estos días una comisión oficial con rumbo a las apartadas regiones del Cantón de Osa, a fin de palpar las necesidades de aquel vecindario y poner remedio a ellas.

No sólo se carece allí de buenas vías de comunicación y de un servicio regular de correos, sino que las enfermedades causan muchos estragos por carecer de los elementos curativos indispensables y de asistencia médica, siendo el paludismo y la anquilostomiasis los males endémicos que más hay que combatir.

En cuanto a comunicación, como hemos dicho, aquellas pobres gentes viven casi aislados de los demás centros del resto del país, tal cual si habitaran en la Cochinchina.

A mis clientes

Constantino Rojas O. Avisa a su numerosa clientela que de nuevo ha establecido su Taller de EBANISTERIA y CARPINTERIA al antiguo local de la Zapatería de Carboni, 200 varas al Norte de la Botica Oriental, en el que se hace cargo de todo trabajo concerniente al ramo, con puntualidad, esmero y honradez.

Suscríbase en LA PRENSA

Permanente

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario

Reuniones: Domingo y Jueves, a las 7.15 p. m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros Evangélicos a precio de costo. Folletos gratis al que los solicite.

Creemos en un solo Dios y en un solo medianero entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescate no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificada en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

El Pueblo de Heredia responde emocionado al llamamiento de la conciencia nacional, enarbolando la bandera roja, símbolo de redención

La tierra herediana, cuna de Félix Montero y de Juan J. Flores, se ha cubierto de rosas encarnadas.

Sus trabajadores escucharon el grito renovador lanzado por el Partido Reformista y han acogido el programa que defiende de una manera valiente y efectiva la tierra del costarricense, la cultura del costarricense, y el decoro patrio del costarricense. Sobre ese programa—que es el Evangelio de la hora presente,—los heredianos que viven del trabajo han jurado luchar con disciplina y con denuedo; y bajo las órdenes del Gral. Volio irán a la victoria apetecida, con la confianza del que se pone a la sombra de una firme lealdad.

Con él iremos hasta el final de esta Campaña Cívica, en que va a decidirse la suerte de la Patria.

Directiva Provisional del Partido Reformista de la Ciudad de Heredia

PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Francisco Gutiérrez S.
- Tranquilino Chacón M.
- Roberto Hernández S.
- Augusto Sáenz
- Asiselo Chaverri
- Adolfo Davis P.
- Reyes Fonseca
- Abraham Hernández Z.

PRESIDENTES EFECTIVOS

- Don Neftaly García L.
- Silverio Chaverri R.
- Rafael Martínez H.

VICE PRESIDENTES

- Don Juan R. Rivera M.
- Francisco Lépiz
- Alberto Cortés S.
- Juan R. González A.
- Abraham Rutz Z.
- Rubén Cordero Z.
- Juan Hernández
- Teófilo Salazar

SECRETARIOS

- Don Eteberto Martínez Ch.
- Carlos Arguedas K.
- Luis García

PRO SECRETARIOS

- Don Joaquín Fonseca Z.
- Espíritu García

TESORERO

- Don Israel Blanco C.

PROPAGANDISTAS

- Don Claudio Arguedas K.
- Oscar Miranda
- José Leitón R.
- Amado Araya
- Victor Balmaceda
- Jesús Rivera M.
- Jesús Hernández
- Grabiél Herrera
- Evangelista González
- Luis Hernández G.
- Luis Chaves
- Enrique Cortés Ch.

VOCALES

- Don José Pérez G.
- Gilermo Pérez, P.
- Santiago Guerrero L.
- José Borbón E.
- Ismael Blanco C.
- Arturo Rojas Arias
- Diógenes Solano H.

- Don Dámaso Chaverri P.
- Odilón Borbón C.
- José M. Bermúdez
- Carlos Parraquirri
- Alice Muñoz C.
- Antonio Gómez
- Luis Ramírez
- Joaquín Morales A.
- Juan Hernández u.
- José Quesada
- Miguel Molina
- Clodomiro Murillo M.
- Victor M. Gómez R.
- Alberto Bonilla
- Tulio Ramírez
- Carlos Madrigal S.
- Salvador Jiménez V.
- Joaquín Calvo
- Eloy Cascante C.
- Joaquín Molina
- Roberto Argüello
- José G. Castellón
- Roberto Orozco
- José Cortés M.
- Carmen Montoya
- Miguel A. Madriz
- Luis Ramírez B.
- Ramón Esquivel
- Recadero Trejos
- Juan J. García
- Roberto Hernández
- Juan R. Arroyo
- Manuel Salas
- Juan Gutiérrez C.
- Manuel Solís S.
- Joaquín Vargas u.
- Mercedes González A.
- Jesús González A.
- Manuel Quesada

- Don Grabiél Herrera M.
- Jesús Ledesma
- Gonzalo Lépiz
- Dolores López
- Enrique Quesada
- Francisco Lépiz h.
- Juan Salas H.
- J. Enrique Torres.
- José M. Solera
- Cirilo Soza
- Gerardo Borbón
- Manuel Chaverri A.
- Guillermo Solís F.
- Ezequiel González C.
- Próspero Castellón B.
- Rubén Zúñiga
- Moisés Espeleta
- Miguel Chaverri A.
- Vicente González.
- Ramón Contreras
- Rafael Bermúdez R.
- Fermín Rojas D.
- Pablo Montoya
- Jesús Hernández V.
- José Quesada R.
- Victor Arroyo
- José M. Alvarado B.
- Juan Sánchez Araya
- Victor Peña Z.
- Juan Zúñiga h.
- Juan R. Campos R.
- Francisco Bonilla B.
- José Saborio C.
- Juan Avendaño P.
- José R. Montoya C.
- Luis Madrigal S.
- Gregorio Zumbado M.
- Juan Benavides

Se reanuda la Conferencia de Lausana

LAUSANA.—La Conferencia de Paz de Lausana fue reanudada hoy con una reunión preliminar de los jefes de las diferentes delegaciones que tomarán parte en las discusiones, inclusive los delegados Ismet Pachá, de Turquía; Rumbold, de la Gran Bretaña; el General Pelle, de Francia; Montagna, de Italia; Otchiai, del Japón y Grew, de los Estados Unidos.

Después de los discursos de los líderes la Conferencia organizó tres comités, el primero de los cuales presidido por el delegado británico Rumbold, se encargará del estudio de las cuestiones generales; el segundo que preside el General Pelle, se encargará de los asuntos financieros; y el tercero, que preside el delegado Montagna, se ocupará de las cuestiones económicas.

Las discusiones de tópicos concretos en la Conferencia no comenzará hasta mañana martes.

El arreglo del frente que defenderán los aliados en la Conferencia de Lausana fué el motivo de una reunión preliminar de los líderes de las delegaciones de los grandes poderes que tuvo lugar esta mañana antes de la reanudación oficial de las negociaciones sobre el Cercano Oriente con la delegación turca. Un vocero de los aliados dijo que estos tenían la impresión de que los turcos tratarán de aprovechar las supuestas diferencias en las filas aliadas y harán lo posible por sacar ventaja del deseo de la Gran Bretaña, Francia e Italia de asegurar a cualquier precio la paz permanente en el Cercano Oriente.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Despierta Amigo!
Gets-It PARA CALLOS
En todos Droguerías



¡A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA
150 v. al S. del Hotel Hashington



CORSE WANERR

El más DURADERO y ECONÓMICO porque se puede lavar sin dañarlo
Hecho en la fábrica —más grande del mundo—
Siempre hay gran surtido de estilos donde

José Alvarado
LABELLA JARDINERA

Use el jabón IVORY (flotante)

Limpia la Cuchillería con Prentitud y Facilidad
Faste los cuchillos, como los tenedores y demás utensilios de acero se conservan limpios y brillantes usando siempre el

SAPOLIO

Las pastas que en cada paquete aparecen el nombre de SAPOLIO.
SPECIAL MORGAN'S SONS CO.
The Great Manufacturers
New York, U.S.A.

La primera gota sobre la piel complace y refresca. Toda comezón desaparece, la irritación se calma, y viene el bienestar.
Se vende en todas las Farmacias.

Laval

PARA EL MALESTAR, PEVEZ y BUENO TOME Digestoides después de comido.
PIDALO EN TODAS LAS BUTICAS

Ud. Verá Dientes Más Hermosos—Más Sanos— En Una Semana

Los dientes brillantes que Ud. ve por todas partes probablemente tuvieron su origen de esta manera: Sus poseedores aceptaron este nuevo método. Con él descubrieron la manera de combatir la película sobre los dientes. Ahora, mientras vivan, disfrutarán de dientes más blancos, más limpios y más sanos.

La guerra contra la película
Todos los dentistas del mundo han declarado la guerra contra la película, la causa de los dientes asquerosos y de todos los males de la dentadura.
Una especie de película viscosa se adhiere a los dientes, penetra a los intersticios y allí se fija. Los métodos antiguos de acepillor los dientes dejaban intacta la mayor parte de la película formándose así, la base de capas negras y sucias—entre ellas, el sarro. Por esto es que los dientes de la mayor parte de la gente perdían su brillo.

Métodos de combatirla
Tras de largas investigaciones, la ciencia dental ha encontrado dos métodos para combatir la película. Científicos especialistas han demostrado ampliamente su eficacia. De ahí que los principales dentistas del mundo aconsejen hoy su uso diario.
Se ha inventado una nueva pasta dentífrica eliminando y corrigiendo los viejos errores. Su nombre es Pepsodent. Hace lo que la ciencia ha buscado y deseado. Aquellos dos elementos que combaten la película están incorporados en ella.

Ud. notará qué limpios se sienten los dientes después de usar Pepsodent. Observará la ausencia de la película viscosa. Verá como se emblanquecen los dientes a medida que desaparece la película. Una semana de uso le convencerá que Pepsodent ha iniciado una nueva era en lo que atañe a la conservación de la dentadura. Muestre entonces los resultados a sus hijos. Enséñeles este nuevo método. Los dentistas modernos aconsejan que los niños usen Pepsodent desde que aparece el primer diente.

El Dentífrico Moderno

Pepsodent

Un destructor científico de la película. Limpia, emblanquece y protege los dientes sin emplear ingredientes que rayen o perjudiquen el esmalte. Recomendado por los más eminentes dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas las farmacias.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA
THE COSTA RICA MERCANTILE COMPANY
PLAZA DE LA ARTILLERIA
SAN JOSE

TRAUBE

rica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.